

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 855

Palma de Mallorca, MARTES 4 Abril de 1899

Trabajo electoral

A fin de activar los trabajos electorales para las próximas elecciones de Diputados á Cortes, se convoca á los electores del 1.º y 2.º distrito para tratar asuntos de verdadero interés esta noche á las ocho, Santacilia—3—bajos.

Las Vergüenzas de FILIPINAS

—POR—

El Capitan Verdades

Agotada la edición de ayer en que damos principio á la primera de las cartas sensacionales que tanta polvareda han promovido en Madrid, repercutiendo en todas las provincias de España, los escandalosos hechos que han venido cometéndose en el Archipiélago filipino, hemos procedido á una segunda tirada de 400 ejemplares para que puedan obtener este número todas las personas que han mostrado deseos de leer tan interesante carta y que podrán adquirir en la imprenta de este periódico á cinco céntimos de peseta.

MAÑANA

SEGUNDA CARTA

Las vergüenzas

de Filipinas

JUEGO VISTO

Los conservadores de Mallorca, empiezan su época de poder, llevando á cabo una de las más impopulares empresas que pudieran realizar. Y lo peor de todo es que quieren curar al enfermo, que ellos fueron los primeros en afilar el cuchillo con que tenían que herirle, y con él lo hirieron.

Los conservadores que hace unos meses aseguraban que siempre estarían frente del señor Ribot, hoy no están frente de él, sinó que le han dado amplios poderes, para que sea el encargado de rehabilitar y purgar de vicios nuestro corrompido sistema electoral.

¡Que cosas mas estupidas se ven!

Aquel gobernador de Valencia, tratado con tanta justicia como dureza por el Sr. Pidal, que es una de las piedras angulares del actual gabinete; aquel gobernador censurado sin piedad alguna, hoy actúa de director de orquesta de la desafiada banda conservadora mallorquina, apesar de que hace unos meses estos mismos conservadores de hoy, votaban en defensa de

la moralidad y del decoro, contra del que es hoy su guía y su consejero.

Ni el uno podía aspirar á tanto, ni los otros podían llegar á menos.

Pero cuan cierto es, que nada hay nuevo en este mundo; en política lo que se deja por viejo, al cabo de algún tiempo lo dan como invento moderno.

Hubo una época que en Mallorca hubo políticos embolados y de punta. Y los unos y los otros pertenecían al partido del Sr. Sagasta, y era llevadero, el que los unos, tuviesen el armamento libre y los otros lo llevase con estorbos, siempre en las mismas clases de gente suelen haber desigualdades más ó menos odiosas; lo que no habíamos visto hasta ahora unirse dos partidos para que uno se llevase todas las ventajas, mientras que otro cargase con todas las responsabilidades, con todos los odios y con todos los inconvenientes, de su torpeza y falta de intento de propia conservación.

Y sinó que se nos diga, ¿que ventajas produce á los conservadores la amistad política del Sr. Ribot? ¿Les dá prestigio? ¿Aumenta su fuerza material? Nada de esto sucede en realidad.

¿Es para ellos una esperanza para el porvenir? Tampoco, apesar de haberlo hecho creer al confiado Sr. Conde de Sallent. Pues éste cree que con la amistad de Ribot ó de Maura no se verá combatido en épocas de oposición. Si el Sr. Sallent hubiese pensado solamente con lo que todo el mundo sabe, pues nada más elemental de que no hay poder alguno en la tierra que sea perpetuo; hubiera visto que el poder de los gamacostas en Mallorca, no ha de ser eterno, pues si así lo creyésemos, en vez de la pluma que tenemos en la mano, ya tendríamos el muser y estaríamos en el monte ó en el llano, procurando conseguir á tiros, lo que por los medios legales no pudiéramos alcanzar jamás, ni por medio de la prensa, que tiempo hace está en esta provincia y en

casi toda España, divorciada del Sr. Gamazo y de sus partidarios, que en Mallorca son el señor Maura, su cuñado y su gente. ¿Pensó el Sr. Sallent que si algún día vuelve á ser poder el Sr. Sagasta, éste se fie de un elemento tan perturbador, tan levantisco y tan indisciplinado como el que representa el señor Gamazo, que vió con pasividad las mayores desgracias de la patria y no quiso sacrificar un empleado pariente de su cuñado, á quien se acusaba de las mayores vergüenzas y de las mas escandalosas inmoralidades?

¿No cree posible y más que posible seguro que no sea ni Maura ni Ribot, los que manden en Mallorca dentro de unos años? Y si así no fuese, ¿vale tan poco el prestigio político de un partido que deba sacrificarse á la comodidad de tener una acta sin lucha y debida á la misericordia, de los que han sido, y los que han causado el desprestigio de la influencia política, que un día pensó tener el Sr. Conde de Sallent!

¿Cree el Sr. Cotoner que Ribot mandará siempre en Mallorca? ¿Cree que sus méritos y servicios así lo exigen? Recuerde el Sr. Sallent que mucha, muchísima más influencia tuvieron las señoras Marqueses de la Cenia sus ilustres progenitores, pues nadie que conozca medianamente las vicisitudes de la política en Mallorca, ignora que por una larga serie de años, no era posible obtener gracia, merced ó favor, si en la recomendación no iba el V. B. de en aquel entonces popularísimo general Cotoner.

Aquel bizarro militar era el introductor de embajadores de cualquier comisión que fuera á Madrid á gestionar algo de interés para Mallorca. Empresas útiles para el país iban antes á pedirle su apoyo. No era posible gestionar nada de los poderes públicos sin contar con su venia.

Y después de tener tan brillante ejecutoria, y sin desconocer sus propios méritos y servicios al país prestados por el Sr. Conde de Sallent, ¿qué vino á parar su natural y legítima

influencia en este país que en 1893 fuera derrotado por un cuñado de Maura, y que en 1898 este mismo político de menor cuantía, impidiese que á todo un partido conservador le faltasen bríos para presentar su candidatura? Todo lo cual demuestra elocuentemente que no hay influencia que no se gaste, ni prestigios que duren siempre; y nada nuevo dirémos si afirmamos que los del Sr. Maura han venido muy á menos, desde que en Mallorca nadie ignora que quien ampara, favorece y alienta los desafueros del Sr. Ribot, es el que un día fué el jefe supremo de la magistratura española.

Pierse el Sr. Conde de Sallent lo que lealmente decimos y crea que todo esto, no es la pasión de partido que nos guía, ni tenemos la más remota idea de molestarle, si algo cree que es molesto para él, téngalo por no dicho, y procure deshacer lo hecho, pues vale más la pública consideración y el respeto de todos, que no obtener un acta con vilipendio, como sería recibirla por la conmiseración de los que tanto y tantas veces han querido ultrajarle.

Y todo cuanto decimos y afirmamos nadie mejor que el señor Conde de Sallent lo sabe y lo conoce, no debiera de haberlo olvidado y si así lo hubiese hecho, no era posible que hubiese cometido la deplorable ligereza de haber ido á pactar en Madrid, como lo hizo últimamente en mal hora realizado en perjuicio de su prestigio y de su seriedad.

Pero lo que quizá no sabe el Sr. Sallent es lo que pasa en el seno de sus nuevos aliados. Ya hemos dicho y hoy lo repetimos que los fusionistas no quisieron nunca reconocer beligerancia al Sr. Cotoner, cuando ellos disponían de la influencia ministerial. En cambio, hoy cifran todas sus esperanzas en el que derrotaron en 1893, y en 1898 ni siquiera le dejaron luchar hasta en busca del triste consuelo de una derrota. Por esto, el martes último en «La Peña» aguardaban la llegada del vapor en que el miércoles vino el Sr. Sallent, como en

484

EL JUDÍO ERRANTE

La princesa miró á su sobrina con aire irritado. El doctor alzó los ojos al cielo, y juntó sus manos sobre su vientre, suspirando con aire compungido.

—Señorita, tales carcajadas son poco convenientes, dijo el abate d'Aigrigny; las palabras de vuestra señoría son graves, muy graves, y merecen otra acojida.

—Dios mío! caballero, dijo Adriana calmando su risueña alegría: ¿quien tiene la culpa que yo me ría tan recio? Cómo he de conservar bastante sangre fría, cuando mi tía me habla de ciega sumisión á sus órdenes?... Por ventura, una golondrina acostumbrada á volar al aire libre... y á bostearse á los rayos del sol... está hecha para vivir en el agujero de un topo?...

A esta respuesta M. d'Aigrigny afectó mirar á los demás miembros de esta especie de consejo de familia con una profunda admiración.

—Una golondrina!... ¿qué quiere decir? preguntó el abate al barón haciéndole una señal que este comprendió.

—Yo no sé, respondió Tripeaud mirando á su vez al doctor, ella ha hablado de topo... es inaudito... incomprendible...

—Conque, señorita, dijo la princesa fingiendo participar de la sorpresa de las demás personas, ¿esa es la respuesta que me dáis?

—Si señorita, respondió Adriana admirada á su vez, que fingiesen no comprender la imagen de que se había servido, cómo le sucedía con mucha frecuencia, en su lenguaje casi siempre poético y florido.

—Vamos, señora, vamos, dijo el doctor Balsenier sonriendo con amabilidad, es menester ser indulgente... mi querida señorita Adriana tiene un carácter naturalmente tan original, tan exaltado!... es á la verdad la mas graciosa loquilla que conozco... la he dicho un ciento de veces en calidad de amigo antiguo... que todo se lo permite...

se detuvo un momento á meditar, antes de dar principio á la lucha.

Pero muy luego, el vago presentimiento que tenía del peligro, en vez de acobardarla, le dió ánimo para arrostrarlo, y para exajerar si hubiese sido posible, la independencia de sus ideas, que sostenían en todo y por todo, la determinación que iba por su parte á notificar á la princesa de Saint-Dizier.

CAPITULO V

La resistencia

—Señorita... dijo la princesa á Adriana de Cardoville con tono frío y severo, me debo á mí misma, y debo á estos señores recordar en pocas palabras, los sucesos que han pasado de algún tiempo á esta parte.

Hace seis meses, al concluir el luto de nuestro padre, teniais entonces 18 años... Me habeis pedido licencia para disponer de vuestro caudal, y quedar emancipada... He tenido la desgraciada debilidad de consentirlo... Deseasteis dejar el palacio y estableceros en el pabellón del jardín, lejos de toda vigilancia. Entonces comenzó una sucesión de gastos cada vez mas extravagantes. En vez de contentaros con una ó dos doncellas elegidas entre la clase de que comunmente

otro tiempo aguardaban la venida del Sr. Maura. Y así como un tiempo gastaron un pulmón en injuriar al señor Sallent, el otro que les quedó hoy lo gastan en adularle para conseguir ver realizadas sus egoístas aspiraciones; por esto sucedió que un cuñado del Sr. Maura (excusado es decir que no era el Sr. Ribot) cansado de oír ahora alabar al que siempre había oído denigrar dijo «já que tiempo de decadencia hemos llegado, que ya no nos queda otra esperanza que la venida del Conde de Sallent, tan rudamente por nosotros combatido y tan poco considerado!» Estas frases llenas de sinceridad y franqueza, fueron dadas de agua Nevada que cayó sobre aquellas veletas políticas, sin formalidad alguna y atentamente a sus egoísmos y particulares conveniencias.

Siga si le parece bien el Sr. Conde de Sallent el camino trazado, confíe como le harán confiar en las actas en blanco, de Andraitx, Campos, Algaida y otros pueblos, no olvide que con un acta de Algaida allá en 1881 se le quería quitar la representación que Mallorca le dió; siga por el camino emprendido, pero no olvide aquello de quien «a hierro mata a hierro muere».

Noticias locales

Propósitos del gobernador

Atentamente invitados por el Sr. Gobernador, ayer noche se reunieron en el despacho de dicha autoridad, los representantes de los periódicos locales.

Una vez reunidos, el Sr. Alvarez Sereix manifestó que, su objeto era el de exponerle los deseos que tenía de interesarse para recabar del gobierno, la consecución de algunos medios que redundarían en bien de Mallorca, como son la colocación de un cable directo entre esta isla y la península, como también la fundación, en esta capital, de una escuela de Comercio, para cuyo efecto reclamó el auxilio de la prensa, sin distinción de matices políticos ni diferencias de escuela.

Los representantes de la prensa acogieron con entusiasmo las palabras del Sr. Gobernador.

El Sr. Fajarnés, en largas y atinadas razones espuso las malas condiciones de salubridad, é indicó las medidas que, á su juicio, son necesarias, para atender á remediar, en lo posible, el mal que á todos afecta y que todos lamentamos amargamente.

El Sr. Gobernador, además de agradecer las observaciones hechas por el ilustrado médico, ofreció no sólo tenerlas en cuenta, sino que trabajar para la realización de las reformas expuestas por el Sr. Fajarnés.

Después de la reunión, el Sr. Gobernador

obsequió á los convocados, con pastas, licores y habanos.

No obstante de la diferencia que políticamente media entre el Sr. Gobernador y nosotros, mucho nos complace manifestar los honradísimos propósitos que animan al Sr. Alvarez, cualidad no muy común en sus antecesores.

Si el Sr. Gobernador continúa, como hasta el presente, está persuadido el Sr. Alvarez que no será esta la última vez que le tributemos nuestro elogio, al cual es acreedor y por cuyo motivo le felicitamos.

A los honrados habitantes de esta isla

Parece que los conservadores avergonzados del pacto indigno y ruin que los cuatro mercachifles de la política, estipularon en Madrid, hacen correr la voz, entre sus correligionarios de los pueblos, que el pacto no existe, sin duda para que éstos á su vez no se avergüencen de sus jefes.

En cambio, el Sr. Ribot, pregona por calles y plazas la existencia del contrato y aun explica muchas de sus cláusulas y condiciones, y como por una parte los hechos van confirmando que esta vez no miente el Sr. Ribot, y de la otra sabemos por buen conducto, el modo como se realizó aquel ajuste, tratando á los electores de manada de borregos, damos este aviso para que sepan á que atenerse aquellos que engañados por las voces que desde aquí se han hecho correr, andan por los pueblos negando el pacto.

Conste pues su existencia, y conste también que apesar de haberlo declarado deshonesto, en plena sesión, parece que al fin apenas con el ajuste y con sus deshonrosas consecuencias. Una cosa es predicar y la otra dar trigo.

Contra el juego

Nos consta, dadas las manifestaciones hechas ayer por el Sr. Gobernador que dicha autoridad perseguirá de una manera enérgica el juego.

Sr. Alcalde

En números pasados de este periódico señalamos el peligro que ofrecen unas macetas que hay colocadas en el balcón del segundo piso de la calle de la Vidriera, y en la casa señalada con el número 20.

Dicho balcón, no tiene los hierros que sirven de antepecho.

¿Qué es lo que hace el municipal de aquel barrio, cuando deja tan incumplimentadas las prescripciones de las Ordenanzas Municipales?

¿Tendremos que insistir de nuevo, Sr. Sureda, con nuestra denuncia?

Esperemos.

Orfeón Republicano Mallorquín

Ayer noche salió la masa coral cuyo nombre encabeza estas líneas, á felicitar las pas-

uas á los socios del «Centro de Unión Republicana» y á los socios protectores de dicho orfeón, á quienes se obsequió con algunas serenatas.

Con el mayor ajuste se cantaron los coros «Al mar», «El A lá lá», «Arre Moreu», «Un Consejo» y «El Contrabandista», mereciendo por ello el aplauso del numeroso público que escuchaba la masa coral, la que de día en día va conquistándose nuevos lauros, merced á los desvelos y á la incansable actividad de su ilustrado Director, el inteligente compositor don Baltasar Moya.

Cierre de establecimientos

Entendemos que las autoridades, antes de adoptar una resolución deben reflexionar, cuidando de no causar perjuicios ni molestias cuando se proponen evitar abusos ó corregir demasías.

La actitud en que se han colocado el señor Gobernador y el Sr. Alcalde persiguiendo los juegos prohibidos ha merecido el aplauso de todas las personas honradas. El cierre de ciertos establecimientos, á una hora determinada concurre á evitar la comisión de faltas en este asunto, pero opinamos que no es posible medir á todos con el mismo rasero.

Los restaurantes, chocolaterías, lecherías y demás establecimientos que por su índole especial están para satisfacer las necesidades del público, han de permanecer abiertos para que el vecindario concorra á ellos á las horas que tenga por conveniente. Solo en el caso de cometer abusos ó escándalos puede la autoridad adoptar medidas tan radicales como cerrar los establecimientos de referencia.

¿Con qué derecho se puede privar al pacífico ciudadano de cenar ó tomar chocolate á la hora que tenga gana?

La prohibición de la autoridad es un verdadero atentado á la libertad individual y perjudica notablemente los intereses de los industriales de buena fé que contribuyen á las cargas del Estado ejerciendo una industria lícita.

Solo falta que la autoridad nos prohiba transitar á ciertas horas de la noche ó nos obligue á meternos en la cama á las diez de la noche.

Comprendemos que el sistema es muy cómodo para la policía pero no puede admitirse por injusto.

Los establecimientos, mientras en ellos no se cometan abusos, han de estar abiertos siempre que los dueños así lo quieran, especialmente los que hemos indicado. Los agentes de la autoridad que vigilen para impedir las transgresiones de la ley.

Los teatros concluyen sus funciones á las doce y media ó á la una y los cafés y restaurantes ya están cerrados. Preciso es irse á

dormir sin cenar, porque el Sr. Gobernador así lo dispone.

Y vivan la lógica y el buen sentido.

¿Qué administración de correos!

Repetidísimas son las quejas que diariamente nos producen, respecto á los descuidos cometidos por la Administración de Correos de Barcelona, desde la cual se distribuye tan pésimamente la correspondencia que, cartas y paquetes, que desde dicha Administración debieran dirigirse á la de Palma, los mandan á Mahón ó á cualquiera otro punto.

Sin ir más lejos podemos citar el caso concreto que la casa Ch. Llobet y Compañía de Barcelona, día 27 del próximo pasado marzo dirigió una carta á D. Pedro Espin, domiciliado en Palma, calle del Conquistador número 34.

Dicha carta, en vez de llegar el sábado á esta, fué remitida desde la Administración de su procedencia, á Mahón, donde llegó el día 30. Desde Mahón se la remitió á ésta, llegando á su destinatario ayer 3 del actual.

Hay que hacer observar que dentro de dicha carta iban dos facturas: una de D. Guillermo Ordinas y otra del editor de «La Última Hora», D. José Tous, por la cual se le participaba el envío de varios kilos de tinta esmalte, cuyo señor tal vez se habrá visto perjudicado en sus intereses, dada la demora que ha tenido que sufrir.

Hora es que por quien corresponda se pongan coto á estos abusos y para ello llamamos la atención de quien corresponde esperando ser atendidos.

La policía

Sabemos que la policía ayer tarde dió una batida á los establecimientos de las afueras, sorprendiendo en un cafetín del Molinet, una partida de lotería y en otro del Mollet, una de siete y medio.

Los agentes incautáronse de los útiles y de alguna moneda en calderilla, lo que entregaron á la autoridad superior.

Duro, y á la cabeza, que con un poco de buena voluntad, se consigue mucho.

Aclaración

Días pasados, nuestro colega «La Última Hora» insertó un suelto de gaceta local, dando cuenta á sus lectores, del nombramiento de D. Francisco Morey para el cargo de Director del Orfeón Republicano Mallorquín.

A nosotros, y lo decimos francamente, nos sorprendió la noticia, puesto que no se nos ocultó el agradecimiento que el Partido al igual que el Orfeón, tiene á su Director D. Baltasar Moya, mas, no obstante de ello, nos hemos querido enterar de lo que sobre el particular había, para lo cual hemos interrogado al Presidente de dicho Orfeón, D. Francisco Villalonga y Fabreges, quien con la amabilidad que tanto le caracteriza, nos manifestó que, ni muy remotamente se había pensado en cambiar de Director, y menos aún, cuando ningún lugar á queja ha dado el actual Director, don Baltasar Moya, estando plenamente autorizados para hacer públicas estas manifestaciones, á fin de esclarecer la mala información de que á no dudar fué víctima nuestro colega.

Conste pues que hasta el presente, el Director del Orfeón Republicano Mallorquín sigue siéndolo D. Baltasar Moya.

Teatro Principal

Anoche aplaudió el público una de las obras que más han contribuido á cimentar la fama del distinguido compositor D. Miguel Marqués: «El anillo de hierro» pudiera figurar en la ópera española, con las consiguientes modificaciones. Toda la música es inspirada y la instrumentación bien entendida. Los coros, el gran concertante, el preludio, todos los números revelan talento en el autor de «El reloj de Lucerna» y otras obras que siempre serán oídas con gusto. Parece mentira que el autor de esas partituras y de las célebres polonesas de concierto, la gran marcha nupcial, la primera lágrima y demás composiciones de verdadero mérito, pudiera escribir «El monaguillo» cuya música ramplona nunca llegó á popularizarse como la de otros preciosos jugetes del género chico que tantos aplausos y billetes de Banco han proporcionado á Caballero, Chueca, Valverde, Chapí, Rubio, Jiménez, Bretón y demás autores aplaudidos.

se sacan, habeis escogido señoritas de compañía que habeis vestido de una manera tan extravagante como costoso: vos misma en el aislamiento de vuestro pabellón, es cierto que os habeis vestido alternativamente con trajes de siglos pasados... Vuestras locas fantasías, vuestros caprichos tan fuera de razón, han sido sin rienda, sin freno; no solamente os habeis cumplido nunca vuestros deberes religiosos, sino que habeis tenido la osadía de profanar uno de vuestros salones, edificando no se qué especie de altar pagano, en que se descubre un grupo de mármol que representa á dos jóvenes de diverso sexo (la princesa pronunció estas palabras como si se hubieran abrasado los labios) verdad que solo está allí como un objeto artístico; pero objeto artístico inadecuado en la habitación de una persona de vuestra edad... Habeis pasado días enteros absolutamente encerrada en vuestra casa sin querer recibir ninguna persona; y el doctor Baleinier, el único de mis amigos, á quien habeis conservado alguna confianza, habiendo á fuerza de instancias logrado entrar en vuestra casa, os ha hallado las mas veces en un estado de exaltación tal, que ha concebido graves inquietudes por vuestra salud... Habeis querido salir sola todos los días sin dar cuenta de vuestras acciones á nadie; os habeis complacido sin cesar en sobreponer vuestros deseos á mi autoridad... todo esto, ¿es cierto?

— Esa relación que haceis de lo pasado... está un poco recargada, replicó Adriana sonriendo; pero al menos no está absolutamente desconocida.

— Por consiguiente, señorita, añadió el abate d'Aigrigny contando y acentuando con lentitud esta frase, convenis positivamente en que todos los hechos que acaba de referir vuestra señora tía, son de una escrupulosa exactitud.

Y todas las miradas se dirigieron á Adriana como

si su respuesta hubiese de ser de una grave importancia.

— Ciertamente, caballero, y tengo la costumbre de vivir con tanta franqueza que hace inútil esa pregunta...

— Los hechos están confesados; dijo el abate d'Aigrigny volviéndose hacia el doctor y el barón.

— Estos hechos están para nosotros completamente ratificados, repitió M. Tripeaud con tono de suficiencia.

— Pero podré saber tí, dijo Adriana, á que fin se dirige este largo preámbulo?

— Este largo preámbulo, señorita, replicó la princesa con dignidad, sirve para presentar lo pasado, á fin de motivar el porvenir.

— He aquí mi querida tía una cosa que se asemeja á los misterios secretos de la Sibila de Cumes... Sin duda deben cubrir otras que sean mas temibles.

— Puede ser, señorita... porque nada es mas temible para ciertos caracteres que la obediencia y el deber, y el vuestro es del número de estos espíritus inclinado á la resistencia...

— Lo confieso sencillamente... tí, y será así hasta el día en que pueda amar la obediencia; y respetar el deber.

— Que ameis y respeteis ó no mis órdenes, poco me importa señorita, dijo la princesa con voz breve y dura; vais sin embargo desde hoy, desde ahora, á comenzar por someteros absoluta y ciegamente á mi voluntad: en una palabra, no hareis nada sin mi permiso, es preciso, yo lo quiero, y así será...

Adriana miró entonces fijamente á su tía, después soltó una carcajada tan natural y sonora, que retumbó por mucho tiempo en aquella vasta pieza...

M. d'Aigrigny y el barón Tripeaud, hicieron un movimiento de indignación.

La ejecución de «El anillo de hierro» fué acertada, recibiendo aplausos la Sra. Valdés y los Sres. Rihuet, Querol, Ricos, Sala, Freixa y demás artistas.

«El Sr. Joaquín» obtuvo ayer mejor interpretación, no ocurriendo incidentes y el público aplaudió al final. Se distinguen en la obra el Sr. Sala y el tenor cómico que hace el papel de Chisco á la perfección.

R. F.

Teatro Circo

Bastante concurrencia asistió ayer noche en este teatro para presenciar el espectáculo de la compañía de «Variedades».

Los números fueron variados y notables, sobresaliendo el contorsionista Mr. Romeu, la troupe Teresa, Mis Lili y la pareja de baile flamenco, cuyos trabajos fueron del agrado del público, premiando este con nutridos y merecidos aplausos.

La hermosa furañbula Srita. Geraldine, electrizó á la concurrencia, con sus difíciles trabajos en el trapecio, repitiéndose sin interrupción las palmas y los bravos. Al terminar la «Danza Serpentina», la distinguida artista tuvo que presentarse hasta cinco veces en escena, recibiendo entusiasta demostración de simpatía, tributada por el público á su artista favorita.

El jueves harán su debut los célebres clowns «Tonino y Tonet», que tan admirados y aplaudidos han sido en todos los teatros en donde han trabajado.

En el Centro de Unión Republicana

En extremo animadísimo estuvieron la noche del domingo, los salones del «Centro de Unión Republicana», cuya reunión habíamos anunciado oportunamente.

A la hora designada, y estando repleto de republicanos, el salón de actos públicos del indicado Centro, el Presidente, señor Pou, declaró abierta la sesión, usando luego de la palabra los señores Llopis, Serra, Villalonga y Alemany, los que se limitaron á hacer algunas aclaraciones, respecto á una proposición hecha en la pasada sesión, aclaraciones que merecieron el aplauso de la concurrencia.

Acto seguido, la presidencia invitó á la Comisión nombrada en la sesión del día 29 del pasado, cuya Comisión recibió el encargo de buscar candidato para las próximas elecciones para Diputados á Cortes.

Correspondiendo á la invitación hecha por la presidencia, usó de la palabra el Sr. Llopis, quien de una manera detallada, dió cuenta de los trabajos realizados por la Comisión, cuyo resultado era haber obtenido el beneplácito del consecuente republicano don Epifanio Fábregues, quien, ante la idea de prestar un servicio á su partido, muy voluntarioso y dispuesto al sacrificio, acepta gustoso presentarse candidato, caso que para tal le proclamase el partido.

Intil es manifestar que, el nombre de don Epifanio Fábregues, siendo este señor una persona que á sus bellas cualidades y á su probada consecuencia, reúne la circunstancia de ser uno de aquellos correligionarios que con más celo desempeñó los cargos públicos que tiempo atrás el partido le confió, había el nombre del Sr. Fábregues, ser del sumo agrado del partido en general, y en efecto, así sucedió. Su nombre fué recibido con una nutrida salva de aplausos, aplausos que de haberlos oído el designado, habrían sido lo suficiente para resarcirle de los perjuicios y sinsabores que acaso pueda ocasionarle la lucha.

El Sr. Fábregues fué elegido candidato por aclamación.

El señor Pol, propuso que se diera un voto de gracias á los Sres. Llopis, Villalonga y Alemany, por sus trabajos realizados para la designación de candidato, cuya proposición fué aprobada por unanimidad.

El Sr. Presidente, dijo que: se complacía de ver la manifiesta actitud de los republicanos; pero que se creía en el deber de hacer presente que, nuestros esfuerzos no deben ser de momento, sino que con gran ahínco debemos todos los republicanos coadyuvar á la obra y no darse punto de reposo hasta después de las elecciones.

En largos y razonados párrafos llenos de elocuencia dijo que: aún en el caso de que triunfaran los gamacistas, dado el apoyo que á esta fracción prestará el Gobierno, para de esta manera dar cumplimiento al bochornoso pacto verificado en Madrid por algunos catalleros, el triunfo está de nuestra parte y así lo debemos entender—dijo el Sr. Pou—cuando el partido republicano es á quien cabe la gloria, no solo de haber echado el guante al partido fusionista, sino que, clara y manifiestamente

hemos venido atacando de una manera dura el escandaloso proceder de la política fusionista. A los republicanos se debe el que algunas infuyentes y honradísimas personas que antes militaban en la política ribotista, hoy se hayan apartado de la Peña, y se avengan hoy á prestar su valioso concurso para imprimir mayor realce á la protesta que, dentro de breves días, levantarán los mallorquines honrados contra la política de Maura, Ribot, Alorda y C.ª (Grandes aplausos).

El Partido Republicano, esta vez, vá á las urnas, unido con los weyleristas, liberales demócratas y romeristas, unión que por sí sola indica el fracaso de la política sintetizada por el estetismo gaditano.

Todos los que formamos la coalición, estamos en el imprescindible deber de luchar, esta vez, con mucho mayor interés que en las pasadas elecciones, para impedir el triunfo á los que van á las urnas, apoyados por los que vinieron á la vida, debido á las leyes del encartillamiento. (Grandes y prolongados aplausos).

Por lo tanto, absolutamente todos, debemos desvelarnos para evitar los chanchullos que de seguro intentaron llevar á la práctica, para sacar triunfantes á sus candidatos, los que en Madrid pactaron la unión de los condes con Ribot. Todos debemos hacer cuanto esté de nuestra parte, para llevar el mayor número de votos posibles á las urnas, á favor de los candidatos de coalición. Si así lo hacemos, es muy probable que el triunfo esté de parte de los coaligados; pero sea cual fuere el resultado de la elección, procuren los republicanos que en su conciencia esté el compromiso del deber cumplido, cuyas últimas palabras fueron frenéticamente aplaudidas por la concurrencia.

Usó luego de la palabra el Sr. Llopis, quien algo afectado, visto las simpatías que había despertado, entre los reunidos, el nombre del candidato, propuso que una Comisión se encargase de ir á visitar al Sr. Fábregues para exponerle el resultado de su elección.

El señor Pou, contestó al Sr. Llopis diciendo que así lo había pensado; pero que aguardaba manifestarlo al final de la sesión, mas ya que el Sr. Llopis se había permitido hacer la indicación, suplicó á la general que acordara el nombramiento de las personas que debían formar la Comisión, proponiéndose que fuera la Junta de Gobierno en unión de la Comisión, lo que fué aprobado por unanimidad.

Usó luego de la palabra el Sr. Cirer, quien manifestó que debido á recientes enfermedades de la familia, se vió en el caso de no poder asistir á las anteriores reuniones; pero que vista la decisión tomada por el partido en aquella misma noche y dada la valiosa cooperación que á la enérgica protesta van á dar señaladísimas personas que, á su caballerosidad, reúnen la condición de ser factores importantes en la política balear, no solo se felicitaba á sí mismo, sino que al partido en general, por el éxito que indudablemente se obtendrá.

Concluyó el Sr. Cirer, diciendo que le anima y conmueve ver que después de tantos años de oposición, aún se conserva prepotente el amor á la causa de la República, por los que no reparando en el sacrificio, han venido luchando incesantemente contra la Monarquía, cuyas últimas palabras fueron acogidas con aplausos por la concurrencia.

El Sr. Serra, usó de la palabra y dijo que: después de sabido el resultado de la reunión del miércoles pasado por el partido Republicano, una persona, que no quería nombrar, se estaba bañando en aguas de rosas; pero que á medida que iba transcurriendo el tiempo y que se había hecho casi público el nombre del candidato por el Partido Republicano, el Sr. Ribot—y lo digo claramente ya que el Sr. Serra no lo manifestó—empezaba á experimentar que las rosas se habían vuelto hierbas, y que el líquido en donde se mecía Ribot, cuyos aromas trascendían á olor de rosa, se habían vuelto aguas putrefactas.

Añadió también el Sr. Serra que se felicitaba por el buen acierto que había tenido la Comisión al designar al candidato, cuyo nombre no solo había sido bien acogido por el Partido, sino que por el público en general, conforme había podido observar, dados los favorables comentarios que del candidato republicano hacen las muchas personas que él había tenido el gusto de tratar. El Sr. Serra fué muy aplaudido.

El Sr. Alemany se limitó á hacer algunas indicaciones, referente á los preliminares para la próxima lucha.

El Sr. García Orrell, usó de la palabra diciendo que lo hacía, no á impulsos de su voluntad, pues, á su entender, lo que pudiera manifestar después de lo dicho por los demás que le habían precedido en el uso de la palabra, solo serviría para desvanecer la atmósfera tan admirablemente caldeada por el elocuente palabra de los que antes de él habían dirigido la palabra á la reunión. Uso, pues, de la palabra, debido á las indicaciones de la presidencia y entiendo que nada debiera decir, puesto que el Sr. Pou, no solo ha estado elocuente, sino admirable.

Entiendo—dijo el Sr. García—que en la futura lucha no era de suma necesidad la pre-

sentación de candidato; nuestra actitud debió ser solo de protesta, más ya que el Partido así lo ha acordado, á la lucha debemos ir. Si antes iba ya á la batalla con ánimo, debo confesaros que voy ahora á la lucha con verdadero miedo, por la sencilla razón que á los trabajos que incumbía hacer, para dejar bien sentada la protesta, tenemos que añadir hoy los grandes esfuerzos que precisan hacerse, para obtener el triunfo de la candidatura, por la cual vamos á la lucha.

Son tan grandes los esfuerzos que se necesitan hacer que, desde hoy no pueden ni deben, los republicanos, permanecer, sin hacer cuanto esté de su parte.

Sea anatema sobre todo aquel republicano que solo se contentara con dar solo su voto, mientras le fuese posible prestar mayor concurso á favor de la candidatura de coalición. (Grandes aplausos).

El Sr. Hervás, dió cuenta á la reunión, que el mismo día había recibido carta de un amigo, el cual participaba que el Sr. Ribot había sufrido grandes desengaños en Manacor, Felanitx y Artá, en cuyos pueblos se ha negado la protección, dada á dicho señor en pasadas elecciones. En uno de los citados pueblos se dijo al Sr. Ribot que no daban sus votos á los estetas. (Aplausos).

Después de lo dicho por el Sr. Hervás y en vista que no hubo entre los reunidos quien quisiera hacer uso de la palabra, se levantó la sesión.

Después de terminado el acto, la Junta de Gobierno del Centro de Unión Republicana juntamente con la Comisión que había cuidado de la designación de candidato, pasaron á visitar á éste en su propio domicilio, el que dió las más expresivas gracias por la distinción que se le acababa de conceder.

Después de haber cumplimentado el candidato, dichos señores se dirigieron al Centro y una vez allí pasaron á la Secretaría, para redactar las cartas que dirigieron á los comités de los pueblos, para que á la mayor brevedad posible se sirvan remitir nota de los que puedan ejercer el cargo de interventor.

TEÓFILO.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 3, 1'30 m.

El Sr. Silvela visitó anoche al Sr. Dato Iradier en el Ministerio de la Gobernación.

Se comenta que menudeen estas entrevistas, acudiendo el presidente á dicho ministerio.

Esto hace sospechar que existirán complicaciones electorales que exigen sean resueltas por Silvela personalmente por medio de consultas telegráficas con los gobernadores.

Madrid 3, 9'30 m.

En Boston se ha hecho un llamamiento á los americanos para que se organicen legalmente al objeto de gestionar se suspendan las hostilidades en las Filipinas, negociando con los tagalos el reconocimiento de la independencia del archipiélago.

Madrid 3, 3'15 t.

Ha sido aceptada la dimisión presentada por el marqués de Ayerbe embajador de España en Rusia. Será sustituido por el duque de Vistahermosa.

Cumplimentaron á la reina los generales de la Cámara y Vallarino.

El despacho del ministro de Gracia y Justicia ha carecido de interés.

Madrid 3, 6'45 t.

Telegramas recibidos de Manila aseguran que pronto se celebrará un convenio entre los americanos y los tagalos.

Ha ocurrido un encuentro al sur de Manila, siendo rechazados los tagalos con tres muertos.

Madrid 3, 6'45 t.

Los generales Ahumada, Luque y Lofio tuvieron una reunión que duró más de dos horas.

Al salir se mostraron sumamente reservados.

Discutieron poco limitándose á consignar las opiniones expuestas anteayer.

Es posible que pronto celebren los generales otra reunión para leer el documento de la ponencia, llevando las soluciones al Gobierno.

Los generales de las provincias se han

adherido á los acuerdos tomados por los de Madrid.

Madrid 3, 7'0 n.

Manila.—El trasporte de guerra «Boa-noque» ha recogido á veinte y dos hombres, que se evadieron de otro buque, en donde se hallaban prisioneros.

Madrid 3, 10'30 n.

Se ha dicho en los círculos militares que una comisión de oficiales de artillería ha visitado al que lleva el pseudónimo de «Capitán Verdades» con objeto de felicitarle por la campaña moralizadora del ejército, entregándole algunos datos relativos á las guerras coloniales.

El banquete carlista se celebrará el jueves. Dícese que en él hablarán los señores Viveros y Mella.

Madrid 3, 11'45 n.

En breve cesará el ministerio de la Guerra de expedir las certificaciones de defunción de los soldados fallecidos en las colonias, empezando á funcionar las Comisiones liquidadoras de los cuerpos á que pertenecieron los interesados.

Estas también expedirán fes de soltería á los repatriados que lo solicitaren, por conducto de las autoridades militares y civiles locales.

Madrid 4, 1'30 m.

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publicará hoy una circular recomendando á los capitanes generales que faciliten la formación de tribunales de honor en los cuerpos que lo soliciten.

Madrid 4, 1'35 m.

» » 1'40 »

El señor Dato ha dicho que no hay nada nuevo de Filipinas.

Se ha comunicado al gobernador de Badajoz que apure lo ocurrido respecto á la dimisión del Alcalde liberal.

El asunto se entregará á los tribunales. Entretanto sigue el nuevo Alcalde ejerciendo sus funciones.

Respecto á la colocación de los telegrafistas que estuvieron en las colonias se procurará emplearlos sin perjuicio del cuerpo de telégrafos.

Una junta de jefes de telégrafos estudia el asunto.

Es inexacto que hayan surgido dificultades para el pago de los repatriados.

El gobierno ha facilitado fondos, ordenando el pago.

Es inexacto que el gobierno presente candidatos oficiales por lo tanto no es extraño que el señor Polavieja recomiende á varios candidatos.

Sabido es que vino el gobierno al poder, representando importantes fuerzas, salvándose y no sumándose al partido conservador.

Madrid 3, 10'30 n.

Al anochecer el general Ahumada visitó al Sr. Polavieja, sin duda para darle cuenta de la reunión de la ponencia.

Referente al general Tejeiro parece que de un principio se decidió á denunciar verdades que corresponde depurar á la justicia militar.

Telegrafían de Manila que los yankees han perdido la pista de los tagalos, ignorando donde se halla el cabecilla Aguinaldo.

TEATRO PRINCIPAL

TEMPORADA DE PASCUA

Función para hoy martes

EL DIABLO EN EL PODER

A las ocho

PRECIOS

A diario

Plateas y primer piso de proscenio sin entradas, Ptas. 12'50.—Palcos plateas sin id., 11'00.—Id. de primer piso sin id., 9'00.—Proscenios 2.º piso sin id., 9'00.—Palcos 2.º piso del núm. 10 al 14 sin id., 7'50.—Id. 2.º piso sin id., 6'00.—Id. 3.º piso sin id., 5'00.—Butacas sin id., 1'25.—Asientos de Tertulia 1.ª fila, 0'50.—Id. de id. 2.ª y 3.ª sin id., 0'40.—Delanteras de Paraiso sin id., 0'40.—Entrada general, 0'80.—Id. de paraiso, 0'50.—Media entrada general, 0'40.—Id. id. paraiso, 0'30.

El timbre móvil é impuesto de guerra á cargo del público.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.»

Véase el anuncio en la 4.ª página.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO

con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.--Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

¡ATENCIÓN!

EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10 se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA

Un anuncio tamaño corriente en primera página.	Ptas. 15'00
Un id. id. id. en segunda ó tercera id.	10'00
Un id. id. id. en cuarta id.	5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados

Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.—Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la-noche ó bien en la imprenta de «La Almudaina», ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO

J. SUREDA LLITERAS

Jarabe de Savia de Pino Marítimo.—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como catarros, bronquitis, toses pertinaces, etc. etc.

Jarabe de Bálsamo de Tolú.—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

Jarabe Vermífugo.—El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc. etc.*

Callicida Sureda.—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador:

J. SUREDA LLITERAS

Brossa, e Palma de Mallorca

PIANOS

Son los mejores

Que se conocen

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva.

Establecimiento **MANASERO** Unión 33

Nota: Toda persona que alquile un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regalará un piano nuevo.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

La Maravilla

MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los léculas, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte:

Abonos especiales para

VINA

NARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Dará toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martinez y Pianos depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

ESTÓMAGO E INTESITINOS

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, con la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Elia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas profesaron el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontibre, 31: BARCELONA

Baños

de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el 1.º próximo de Abril.

Valenzuela

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona apreciados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.